
CONSELHO MUNICIPAL DOS DIREITOS DA PESSOA COM DEFICIÊNCIA 

DE SÃO BERNARDO DO CAMPO 

Ata nº 223 – Reunião Ordinária 

Aos vinte dias do mês de setembro de dois mil e vinte e um, realizou-se de forma 

remota reunião ordinária do Conselho Municipal dos Direitos da Pessoa com 

Deficiência. Participaram da referida reunião os seguintes Conselheiros 

Titulares: Maria Emília Soares Campi; Renata Cristina Rocha; Jair Alves; Ilma 

Yuriko Hasegawa Enjiu; Francisco Carlos Matuck Lopes; Clélia Maria dos Reis 

da Rocha; Rita de Cássia Oliveira Souza; Leni Costa dos Santos; Jorge Oscar 

Cacciato; Alan Mazzoleni. os seguintes Conselheiros Suplentes: Rosemeire 

das Graças Boaventura; Joseleine de Campos Gomes; Márcio Roberto Dias 

Barreira; Conceição de Maria Marques Cunha. como observadores: Danilo 

Nascimento de Oliveira (Apresentação – surdo); Jéssica Arrais (Residência 

Inclusiva de SBC); Edileuza (Residência Inclusiva de SBC); Bianca Mueller 

Costa (Vice-presidente da Comissão da Pessoa com Deficiência da OAB de 

SBC); Alexandra Profício (Presidente da Comissão da Pessoa com Deficiência 

da OAB de SBC);Cristiane Aparecida Rufino (cega); Luciana Costa (Secretaria 

de Cidadania e da Pessoa com Deficiência); Andrey (Intérprete de Libras); 

Quésia (Intérprete de Libras). 1- Abertura: A reunião inicia-se às 14h20 

presidida pela senhora Maria Emília Soares Campi, que agradece a presença de 

todos e solicita que os participantes se identifiquem através do chat. 2- 

Apresentação: Inclusão Social – Prof. Danilo Nascimento de Oliveira 

(surdo): Sra. Maria Emília faz apresentação do Sr. Danilo, surdo, professor de 

Libras, graduado em Libras e Pedagogia, vice-presidente da Associação de 

Surdos de São Bernardo do Campo e participou de muitos projetos em prol da 

comunidade surda. Sr. Danilo inicia sua fala através do Intérprete de Libras 

Andrey, agradece a oportunidade de participar do Conselho, fala sobre a 

dificuldade dos surdos na pandemia, pois alguns conseguem fazer leitura labial, 

outros não, igualmente a língua de sinais, alguns sabem ler e escrever, outros 

não e com o uso de mascarás as dificuldades aumentaram, onde se percebe a 

dificuldade de inclusão na sociedade, explica que nos atendimentos de hospitais, 

delegacias, SAMU, bombeiros, falta acessibilidade e a Lei é muito clara quanto 

a isso, sendo essa a maior necessidade do surdo, não é encontrado um 

atendimento especializado. Sr. Danilo comenta também sobre Intérpretes de 

Libras na escolas Municipais, que não são fluentes. Sra. Maria Emília questiona 

sobre a educação bilíngue que foi sancionada a Lei, pelo Presidente e qual a 

importância da educação bilíngue para a formação do surdo? Sr. Danilo explica 

que é de extrema importância, pois para o surdo a primeira língua é a de sinais 

e depois a língua portuguesa para leitura e escrita. Somente quando se entende 

muito bem a língua de sinais é que se pode iniciar o aprendizado da leitura e da 

escrita. A língua de sinais é a primeira língua para o surdo, o que dificulta muito, 

pois não tem professores especializados nessa linguagem. Sra. Maria Emília 

questiona dúvidas entre os Conselheiros e faz um novo questionamento ao Sr. 

Danilo, qual a sua sugestão para que o Poder Público atenda de forma mais 

adequada o cidadão surdo, para que ele tenha uma vida com autonomia? Sr. 



Danilo comenta que o governo precisa realmente apoiar os surdos, 

primeiramente na formação bilíngue e na língua de sinais, pois sabemos que o 

governo tem conhecimento da língua de sinais, mas entendem que todos os 

surdos são iguais, porém existem diferentes níveis, diferentes pessoas e para 

cada surdo a formação é diferente. Então, a necessidade maior é a 

acessibilidade, conhecer o sujeito surdo, incentivar e apoiar sua formação. Sem 

mais perguntas entre os Conselheiros, Sra. Maria Emília comenta que é de 

extrema importância a participação do Sr. Danilo neste Conselho, para que as 

pessoas entendam um pouco mais sobre as dificuldades dos surdos e agradece 

sua participação. Comenta que recebemos denúncias através do Conselho, de 

cidadãos que fazem esse pedido para conseguir viver melhor, que o surdo 

necessita da acessibilidade no atendimento dos serviços públicos. Sra. Clélia 

pede a palavra, comenta que o Sr. Luis Kassab estava em meios de tramitação 

com um projeto de Central de Libras para o Município e questiona se tem 

informações sobre o andamento deste processo. Sra. Maria Emília informa que 

o Sr. Luis Kassab iniciou este estudo e encaminhou o primeiro projeto, que 

passou por algumas alterações e adaptações, seguindo o modelo que se assistia 

no município de São Paulo, neste momento está na Secretaria de Cidadania e 

da Pessoa com Deficiência e solicita que a Sra. Luciana Costa, da secretaria em 

questão, presente nesta reunião, fale um pouco sobre o assunto. Sra. Luciana 

diz que o processo já tramitou bastante, foi feita a reserva orçamentária para 

este projeto, que irá para votação na câmara e está com processo de contratação 

formalizado. Comenta que está sendo feita uma minuta para encaminhar ao 

gabinete do prefeito, solicitando a publicação de um projeto de Lei ou de um 

decreto para então instituir a Central de Libras para o munícipe surdo. Sra. Maria 

Emília comenta que deve ser verificado o suporte tecnológico das outras 

secretarias para que também possam atender quando a Central de Libras for 

acionada. Sra. Luciana explica que já existe um memorando que será 

encaminhado a todas as secretarias, para iniciar o projeto piloto de 90 dias. Sra. 

Maria Emília solicita a todos os representantes das secretarias, que nos 

informem quando houverem projetos voltados à Pessoa com Deficiência. 3- 

Deliberações: a) Justificativas de ausência de Conselheiros: Sra. Maria 

Emília apresenta as justificativas de ausência da Sra. Silvia de Araújo Donnini, 

por motivos de trabalho e da Sra. Maria Isabel de Almeida Gimenes, consulta 

médica e inicia votação entre os conselheiros para deliberação, Sra. Maria Emília 

Soares Campi, Sra. Clélia Maria dos Reis da Rocha, Sr. Jair Alves; Sra. Leni 

Costa dos Santos; Sra. Joseleine de Campos Gomes; Sr. Jorge Oscar Cacciato; 

Ilma Yuriko Hasegawa Enjiu; Sr. Alan Mazzoleni e Sr. Francisco Carlos Matuck 

Lopes deliberam favoravelmente pelas justificativas de ausência.  b) 

Deliberação de Ata: Sra. Maria Emília explica que devido a demanda de 

trabalho do setor, a ata da última reunião ordinária será apresentada na próxima 

reunião. c) Protocolo e encaminhamentos de denúncias recebidas no 

CMDPcD: Sra. Maria Emília solicita sugestões entre os Conselheiros, referente 

ao protocolo de denúncias recebidas por este Conselho, que recebe as 

denúncias pessoalmente ou através de e-mail, onde o denunciante pode se 

identificar ou não, após este recebimento a denúncia é encaminhada para as 

Comissões de Trabalho, que dão os devidos encaminhamentos. Sra. Rita 



comenta que na pauta este item está em deliberações, desta forma quer saber 

qual será o andamento e qual a proposta a ser deliberada. Sr. Alan sugere que 

este assunto retorne e seja discutido inicialmente nas Comissões de Trabalho e 

posteriormente, com um protocolo pronto, trazer para deliberação do Conselho. 

Sra. Maria Emília coloca em votação se este protocolo de denúncias se mantém 

da forma como está ou se iniciaremos um estudo, pelas Comissões de Trabalho, 

para alteração deste formato. Sra. Maria Emília Soares Campi; Sra. Clelia Maria 

dos Reis da Rocha; Sr. Francisco Carlos Matuck Lopes; Rita de Cássia Oliveira 

Souza; Sr. Marcio Roberto Dias Barreira; Sra. Leni Costa dos Santos; Sra. 

Joseleine de Campos Gomes e Sr. Alan Mazzoleni deliberam favoravelmente 

que se inicie o estudo de alteração do protocolo dos encaminhamentos de 

denúncia, pelas Comissões de Trabalho. 4) Informes: 4.1: V Conferência 

Municipal dos Direitos da Pessoa com Deficiência de São Bernardo do 

Campo: Maria Emília informa que a V Conferência Municipal dos Direitos da 

Pessoa com Deficiência, será realizada no dia 05 de outubro de 2021, das 13 às 

18 horas, onde haverá a contratação de uma empresa que realizará a parte 

operacional e comenta que estão sendo feitas reuniões da Comissão 

Organizadora da Conferência, todas as terças-feiras, às 9h30. Informa que 

outros participantes também podem colaborar com os trabalhos desta Comissão. 

Enfatiza que a participação de todos na Conferência é de extrema importância. 

Informa também que amanhã será feita uma reunião com a Secretaria de 

Comunicação para tratar da divulgação deste evento. Sra. Clélia pede a palavra 

e comenta que este Conselho já realizou 4 (quatro) Conferências anteriores e já 

conseguiu levar propostas para o nível Estadual e para o nível Federal, porém 

muitas delas ainda não se transformaram em Políticas Públicas e temos todas 

as propostas elencadas nos relatórios das Conferências anteriores, sugere que 

estas propostas, já montadas sejam vistas pela Comissão Organizadora para 

que sejam lançadas como propostas para a V Conferência. 4.2: Curso Libras – 

Para atendimento às mulheres com deficiência auditiva vítimas de 

violência: Sra. Maria Emília comenta sobre o curso de Libras, informa que o link 

de inscrição foi disponibilizado no grupo deste Conselho e para os interessados 

as inscrições se encerram hoje. Sra. Luciana pede a palavra e comenta sobre o 

Programa “Todas in rede”, do governo do Estado de São Paulo em parceria com 

a Secretaria da Pessoa com Deficiência, que trabalha com várias temáticas 

voltadas à mulher com deficiência, comenta que este curso é voltado aos 

profissionais que trabalham no atendimento a essas mulheres. 5- 

ENCERRAMENTO: Não havendo nada mais a ser tratado, a reunião encerra-se 

as 15h50. Eu Cintia Pivotto, em substituição à 1ª Secretária, Sra. Clélia Maria 

dos Reis da Rocha, secretariei a reunião e lavrei a presente Ata que assino 

juntamente com a Sra. Maria Emília Soares Campi, Presidente do Conselho 

Municipal de Direitos da Pessoa com Deficiência de São Bernardo do Campo. 

 


